



"Carbón: Cien años de historia"

50°18

Publicación hecha a base de esfuerzo y dedicación

166102
15.6.1988-XI-20
61 dñs. Longaniza
Hasta ejemplares de diarios que se editaron en la zona del carbón y que nunca habían sido abiertos revisaron los autores del trabajo de investigación "Carbón: Cien años de historia (1848-1980)". El investigador social Enrique Figueroa Ortiz y el profesor de Historia, Carlos Sandoval Ambiado, confirmaron lo anterior al exponer los detalles más sabrosos de su labor que se tradujo en una publicación que ya se encuentra agotada y que muy pronto tendrá una segunda edición corregida y aumentada.

Figueroa explicó que "para el desarrollo de nuestro trabajo de investigación usamos dos métodos: indagación en las fuentes escritas y entrevistas a las personas que fueron protagonistas de los hechos". Y en lo primero les correspondió ir a los archivos de la Biblioteca Nacional, donde "encontramos ejemplares de diarios editados a fines del siglo pasado o comienzos de este que tuvimos que cortar, porque aún conservaban el pegado o doblez de la imprenta. Es decir, nadie los había abierto nunca", detalló el profesor Carlos Sandoval.

En este mismo plano los dos autores agradecieron las facilidades otorgadas por Diario EL SUR, que les permitió trabajar en sus archivos para indagar acerca de lo que fue la historia del carbón, las empresas y sus trabajadores.

Durante dos años de trabajo, por

lo que dieron a conocer, buscaron antecedentes sobre el origen y consolidación de la industria carbonífera, las condiciones de trabajo y vida de los mineros en el siglo pasado, aspectos sociales e ideológicos a comienzos del siglo XX, los conflictos laborales, el surgimiento de la prensa obrera, el sindicalismo y las grandes huelgas del carbón.

Los sindicatos del carbón y sus archivos, por lo que expresaron, fue otra fuente donde obtuvieron antecedentes muy valiosos "y por ello -apuntó Sandoval- el único dolor que tenemos en este momento es que todo lo escrito ha quedado en todas partes menos en manos de quienes originaron toda esta labor: los propios mineros del carbón".

Esperan, en todo caso, subsanar esto durante la impresión de una nueva edición de los resultados de este trabajo de investigación "que va a ser enriquecido, porque todavía nos están entregando datos y tenemos un montón de material que ni siquiera alcanzamos a revisar", informó Figueroa.

"Lo que sucede -añadió Sandoval- es que el carbón constituye una verdadera cultura y da para escribir de cualquier tema: lo social, lo político, la arquitectura, las manifestaciones literarias y de prensa, etc."

Los detalles -y hasta anécdotas que no incluyeron premeditadamente en la publicación- de su



• Carlos Sandoval, profesor de Historia y Geografía: "El carbón constituye una verdadera cultura".



• Enrique Figueroa, investigador social: "Tenemos un montón de material que ni siquiera alcanzamos a revisar".

trabajo fueron expuestos en una charla, como parte de las Tertulias Medinensis, que se hizo anteanoche en el Instituto Chileno-Británico de Cultura, que se repitió ayer, a las 18.30 horas en Lota, y que se hará, de nuevo, hoy a las 11.30 horas en Lebu.

ToAL
IMPORTA
•PAÑUELOS •C
playera
\$550
•PRECIOS POR
SALVADOR SA

"Carbón, cien años de historia" publicación hecha a base de esfuerzo y dedicación [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1988

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Carbón, cien años de historia" publicación hecha a base de esfuerzo y dedicación [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)